

31-3-4

M A L A S I A
ANTECEDENTES POLITICOS

- A. Política Interior.**
- B. Política Exterior.**
 - 1. Antecedentes Generales.**
 - 2. Aspectos Multilaterales.**
 - 3. Relaciones Chile-Malasia.**

ANTECEDENTES POLITICOS.

A. Política Interior.

- El actual Primer Ministro, Dr. Mahathir, lleva 11 años en el poder (asumió en 1991).
- En Octubre de 1987 el país enfrentó una crisis política en que se temió un enfrentamiento racial-religioso entre malayos y chinos. Mediante la Ley de Seguridad Interior, el gobierno encarceló a 106 personeros del Partido de Acción Democrática (incluyendo parlamentarios en ejercicio) y se clausuraron medios de prensa opositora. Posteriormente, la Corte Suprema acogió una demanda por irregularidades en las elecciones internas del Partido UMNO, del Primer Ministro, declarándolo ilegal. Encontrándose sin partido, en una hábil maniobra, Mahathir pudo inscribir una colectividad denominada UMNO nuevo (Baru).
- En los últimos comicios parlamentarios, efectuados el 20-21 de octubre de 1990, fue designado por tercera vez consecutiva el actual Gobierno, bajo el liderazgo del Primer Ministro Datuk Seri Dr. Mahathir Mohamad.
- Por primera vez la oposición se alió para tratar de evitar, con un candidato único de peso, que el partido gobernante obtuviese más de 2/3 de los escaños y tuviese oposición para la aprobación de cambios constitucionales.

- Aún cuando el Gobierno mantuvo los dos tercios y logró seguir gobernando el siguiente quinquenio, perdió dos de los trece estados que conforman Malasia: el Estado de Kelantan, con el partido islámico extremista (PAS), y el Estado de Sabah (PBS) que tiene aspiraciones de mayor autonomía.
- El Frente Nacional, integrado por 10 partidos, está integrado principalmente por tres agrupaciones étnicas: el UMNO (United Malay National Organization) representando a la población malaya, el MCA (Malaysian Chinese Organization) a la china, y el MIC (Malaysian Indian Congress) a la india, siendo predominante el UMNO.
- No obstante los factores de pugna social descritos, la situación se mantiene estable, sin que se observen elementos de cambio en el corto y mediano plazo.
- Otro elemento que estaría tomando peso en el acontecer interno, lo constituye la controvertida influencia que estarían adquiriendo los elementos religiosos al interior del Gobierno. Estos serían los responsables de una serie de disposiciones gubernamentales de carácter confesional, que tienden a regular la vida social de acuerdo a los preceptos del Corán. Esto ha determinado que las minorías religiosas de las distintas comunidades que viven en el país, protesten frente a este hecho discriminatorio y atentatorio contra la libre práctica de la religión.

- Otra de las grandes complejidades de la realidad malasia es el carácter multiracial de su vida política. Con un adecuado equilibrio de responsabilidades e influencias, la coalición de gobierno no evidencia fisuras derivadas de problemas raciales. Con todo, la comunidad china más intelectual y liberal se encuentra más bien asociada al partido opositor DAP (Democratic Action Party), en resistencia al predominio malayo en el manejo gubernamental y económico.
- La situación política actual se mantiene tranquila, y la figura del Primer Ministro Mahathir se encuentra incólume, dado su acertado manejo económico y la pujanza que exhibe Malasia.
- Durante 1993, tendrá lugar la Asamblea General del UMNO, donde se decidirá si el actual Primer Ministro Mahathir seguirá liderando esa colectividad política y por ende, el Gobierno, cuyo nuevo período comienza en 1994.

B. Política Exterior.

1. Antecedentes Generales.

- En los primeros años de independencia, Malasia se identifica con el bloque occidental, en particular con el Reino Unido. En áreas como el comercio y la defensa existe prácticamente una dependencia de la ex-metrópoli, lo que paulatinamente se va perdiendo.
- Antes del arribo de Mahathir al poder (1981) la política exterior tiene un marcado acento anti-marxista.

ANTECEDENTES ECONOMICOS-COMERCIALES

A. Antecedentes Generales.

- El sistema económico de Malasia está basado principalmente en la empresa privada, aún cuando el Gobierno juega un rol activo en la planificación económica y en dar asistencia al desarrollo económico.
- La utilización y el desarrollo de los recursos naturales, minerales y humanos, ayudados por un manejo fiscal y monetario prudente en un ambiente de estabilidad económica, han hecho de Malasia uno de los países más progresistas, prósperos y de crecimiento económico más rápido de Asia.
- El crecimiento y la vitalidad de la economía malaya se atribuye a su joven y emprendedora población y a la inversión privada, incluyendo la inversión extranjera, que ha comprometido mucho capital y tecnología moderna con el objeto de desarrollar los abundantes recursos del país. El rol del Gobierno ha sido el de promover un desarrollo económico sostenido y balanceado para erradicar la pobreza y reestructurar la sociedad.
- Malasia posee una economía orientada al intercambio, basada fuertemente en la agricultura. Es el principal productor de caucho en el mundo y el mayor productor y exportador de estaño.

- Con la llegada de Mahathir, Malasia se aleja de Occidente, se compromete con el tercer mundo y la lucha anti-colonialista, y con políticas provocativas pretende dar protagonismo internacional a Malasia.

- El Dr. Mahathir se ha desempeñado muy activamente en asuntos de política exterior y desde que asumiera su cargo en 1981 ha trazado un nuevo curso para la política exterior de Malasia. Ha puesto especial énfasis en promover la cooperación económica, especialmente entre los países en vías de desarrollo. Con tal fin, el Dr. Mahathir ha realizado varios viajes a Africa, Latinoamérica y Asia. Fue también uno de los principales propulsores en iniciar la reunión de Jefes de Estado/Gobierno del Grupo en la Cumbre para Consultas y Cooperación Sur-Sur (G-15), que sostuvo su primera reunión en Kuala Lumpur en 1990, la cual fue presidida por él.

- De conformidad con su compromiso a la cooperación Sur-Sur, el gobierno de Malasia, bajo la conducción del Dr. Mahathir, también instituyó un pequeño programa de cooperación técnica (conocido como el Programa de Cooperación Técnica Malasio o MTCP para proveer asistencia técnica a países en vías de desarrollo. Sesenta y un países se benefician en la actualidad de los proyectos del MTCP.

- Mas, en el ámbito interno, el Dr. Mahathir es un ferviente defensor de la cooperación económica entre Malasia y sus vecinos dentro del contexto de ASEAN (la Asociación de Países del Sudeste de Asia que comprende Brunei, Indonesia, Malasia, Filipinas, Singapur y Tailandia). ASEAN continúa siendo la piedra angular de la política exterior malasia.

- Con el fin de promover aún más las consultas y cooperación económicas en la región más amplia de Asia del Este, el Dr. Mahathir ha propuesto la formación del Grupo Económico de Asia del Este (EAEG). El EAEG se propone como un foro para los países de Asia del Este que defienda el sistema de libre comercio y que fomente el comercio internacional y la cooperación económica. La propuesta del EAEG está siendo estudiada actualmente por ASEAN.
- El gobierno de Malasia también es sumamente consciente de sus obligaciones en el plano internacional en el sentido de promover la paz y la estabilidad. Malasia participó con mucha distinción en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en carácter de miembro no permanente en el período 1989-90 y apoyó la decisión histórica del Consejo de oponerse a la invasión de Kuwait (Resolución 678). Malasia también ha contribuido tropas a los esfuerzos tendientes a mantener la paz, entre otros, a la frontera Irán/Irak, Namibia, Angola e Irak-Kuwait.
- Mahathir formula la política de acercamiento al Oriente, otorgando preferencias a las inversiones provenientes de ella, en desmedro de las occidentales, lo, que causa un deterioro en sus relaciones con el Reino Unido ("Buy British Last"). Esto se revierte con la visita de la Sra. Thatcher en 1985, y actualmente están en buen pié, en plano de igualdad.
- Este paulatino distanciamiento de Occidente acentúa el carácter cada vez más no alienado de su política exterior, su compromiso con el mundo en desarrollo y su perfil asiático, sin dejar de lado sus conexiones islámicas.

- La política exterior de Malasia se funda en el No Alineamiento, la cooperación regional y en la promoción de una Zona de Paz, Libertad y Neutralidad en el Sudeste Asiático (ZOPFAN).
- Favorece también sus relaciones con Occidente, países de la Organización de la Conferencia Islámica (OIC), Movimiento No Alienado y Asia Pacífico.
- America Latina le interesa como mercado potencial para sus productos exportables.

2. Aspectos Multilaterales.

- **Internalización de la Antártica:**
Malasia mantiene la tesis de que la Antártica debe ser internacionalizada y declarado patrimonio común de la Humanidad, por considerarse el portavoz de la conciencia internacional que desea proteger la última frontera de la Humanidad de una explotación irracional de sus recursos.
- **Apartheid:**
Desde su independencia ha mantenido un claro rechazo al apartheid, rompiendo relaciones con Africa del Sur, promoviendo las sanciones económicas a este país.

Sin embargo, en Junio 1992, firmó con este país un Acuerdo sobre servicios aéreos por medio del cual Malasyan Airlines y la South African Airlines quedan autorizados para volar dos veces por semana entre Kuala Lumpur y Johannesburgo (aún no concretado en la práctica).

- Cuestión de la Palestina:

Desde su independencia Malasia apoya la causa árabe en el conflicto con Israel, siendo uno de los primeros países del mundo en reconocer al Estado Palestino.

- Tema Irak:

Se oponen a cualquier iniciativa basada en la fuerza para lograr la salida del Presidente Hussein.

- Tráfico de drogas:

Su legislación prevé la aplicación de la pena de muerte a los traficantes (hecho efectivo con 2 ciudadanos australianos en 1986).

- Cooperación Sur-Sur:

Malasia se ha convertido en partidario de la colaboración de los países en desarrollo, lo que ha dado origen a lo que se denomina cooperación Sur-Sur, nacida en el seno del Grupo de los 77 y del Movimiento de los No Alineados.

Se han realizado diversas reuniones con propuestas para materializar la cooperación en el ámbito del comercio, deuda externa, tecnología, medio ambiente, drogas, etc...

Los avances han sido escasos, evidenciándose el desarrollo de un fuerte Programa de Asistencia de Malasia hacia los países de Indochina.

- Cooperación en el Pacífico:

Malasia integra el PECC y el PBEC, con énfasis en temas académicos mas que económicos por el momento.

▪ Agrupación Económica del Este de Asia (EAEG)

Iniciativa lanzada por Mahathir a fines de 1990, para promover un bloque comercial entre los países del sudeste asiático para defenderse de los grandes bloques económicos que se estaban formando en Europa y América. En un comienzo fue mal recibida por los países del ASEAN y APEC por alejarse del comercio mundial. La posición original ha ido variando, definiéndose en una primera etapa como coordinador de posiciones en torno al GATT y la Ronda Uruguay, para en una segunda etapa formalizar vínculos para fomentar inversiones y el comercio en la región.

No ha prosperado mucho esta idea.

- Cambodia:

Este problema, al ser aún una amenaza para la estabilidad del sudeste asiático, es motivo de preocupación para Malasia, que ha participado en conversaciones informales tendientes a poner fin a este conflicto.

3. Relaciones Chile-Malasia.

- Las relaciones diplomáticas se establecieron el 26 de febrero de 1979, mediante un acuerdo suscrito en Indonesia.

- Si se hace salvedad de las posiciones divergentes de ambos países sobre el tema antártico, puede señalarse que las relaciones políticas se desarrollan en un plano de armonía y fluidez.

- **Malasia ha identificado a Chile en America Latina, junto con Argentina, Venezuela y México, como uno de los países más estables económica y políticamente, con el cual desearía establecer una fecunda colaboración en los más diversos cargos.**
- **A fines de 1991 Malasia estableció una Embajada residente en Chile, lo cual define el real interés que este país tiene en mantener estrechos vínculos con Chile.**